

**Entretien des outils du jardinier**

Voilà les bêches, les râteaux, les crocs, les balais à gazons, les sécateurs, taille-haies, les tondeuses et motoculteur vont être remisés pour l'hiver. Mais pour les retrouver en bonne santé il faut savoir les nettoyer et les remettre en état. Et oui on attend tous les beaux jours pour démarrer la tondeuse et le motoculteur thermique mais là c'est la catastrophe rien ne marche. Donc, cet hiver j'en profite : on fait peut-être

boulons et écrous. Pour la bêche un petit coup d'affûtage et un peu de dégrissant. Le balai à gazon, le croc, les râteaux et les pelles un petit coup de papier de verre et je protège avec un peu de dégrissant. Pour le stockage de vos petits outils comme la bêche par exemple vous pouvez créer vous-même votre râtelier. Vous prenez une palette que vous avez à l'abri et vous glissez les manches vers le bas. Tout y trouvera sa place au fond de votre garage ou abri de jardin. En décembre, la pelouse

évitée également d'épandre du sel sur les allées jouxtant la pelouse.

**Bon à savoir :** si vous avez une cheminée, étalez un peu de cendres sur la pelouse pour apporter de la potasse et limiter l'apparition des mousses.

**Que faire en décembre pour les arbres et arbustes d'ornement ?**

- Sur les arbustes et rosiers peu rustiques ou nouvellement plantés, mettez en place les protections contre le froid.
- Paillez en particulier le pied des camélias.
- Bouturez «à bois dormant» les rosiers anciens, certaines grimpances (bignone, clématites, vigne-vierge), de nombreux arbustes d'ornement (buddleia, corète du Japon, cornouiller, cotonéaster, cytise, deutzia, forsythia, seringat, sureau, spirée, troène...), le saule, le peuplier, l'érable et le platane.
- Protéger les rosiers en hiver
- Ensuite, prenez soin de vos arbres !
- Après une chute de neige, secouez les branches des persistants.
- Supprimez les branches mortes ou malades des arbres et arbustes, élaguez les grands arbres qui le nécessitent.
- Brossez l'écorce des arbres pour éliminer parasites et champignons. Vous pouvez aussi les pulvériser à la bouillie bordelaise. C'est aussi le bon mo-

ment pour transplanter arbres et arbustes si nécessaire. Divisez les pieds de cognassier du Japon, corète du Japon et lilas. Tant qu'il ne gèle pas, vous pouvez encore planter des arbres et des arbustes, à racines nues ou en conteneur.

**Côté fleurs,** le jardinier n'a pas grand-chose à faire en décembre.

**Néanmoins :** Surveillez les protections mises en place pour l'hiver ou mettez-les en place si vous ne l'avez pas déjà fait. Rentez les dahlias si ce n'est pas encore fait. Si vous avez des cendres de cheminée, vous pouvez en étaler un peu comme engrais dans vos massifs (sauf au pied des plantes de terre de bruyère). Si vous avez repiqué des pensées le mois dernier, paillez-les pour les protéger du froid.

Si vous ne l'avez pas encore fait, plantez des bulbes de printemps, quitte à ce que leur floraison soit un peu en retard.

Les cendres récupérées peuvent être issues de votre cheminée, de votre poêle à bois ou de la combustion de déchets végétaux du jardin (restes de taille, feuilles mortes...). Récupérez les cendres à l'aide d'une pelle métallique dans un seau métallique lui aussi, qui ne risquera pas de fondre sous l'action de la chaleur. Cependant, n'utilisez jamais au jardin de cendres provenant de la combustion :

- de bois peint, traité ou verni ;
- de bois composites et de panneaux de bois contenant des colles chimiques ;
- de plastique ;
- de couvertures glaciées de magazines.

**Le poète**

**Décembre (la ronde des mois)**

Décembre vient de pointer le bout de son nez. La ville pour lui, s'est illuminée, Et l'on a décoré toute la maisonnée. Comme il est doux de se pelotonner Les jambes repliées, sur le canapé Dans une chaude couverture, drapée. De se laisser emporter, somnolent Sans résistance dans ses songes d'enfant, Par le sapin clignotant, juste éclairé. Et les souvenirs, remontent enfin libérés Qu'il était beau ce Noël tout blanc Dans ce triste pays, camouflant La grisaille des usines et des paysages Pour créer un décor de rêve pour enfant sage.

Dominique SAGNE



**LE MOT DU MAIRE**

*Chères Haramontoises, Chers Haramontois,*

Nous avons le plaisir de vous faire parvenir le N° 3 de votre journal **HORIZON ! Les Échos d'Haramont**. Ce numéro de décembre est le dernier de cette année 2020, si riche en événements et en rebondissements, année dont chacun se souviendra longtemps et qui sera vraisemblablement pour toute une génération un point de repère comme le furent dans d'autres circonstances les années 1945, 1958, 1962, 1968, et bien d'autres qui les ont suivies ou les avaient précédées.

Pour toutes les communes de France et des Outre-mer, l'année 2020 aura été celle des élections municipales, et pour Haramont la mise en place d'une nouvelle municipalité le 25 mai.

En écrivant ces lignes, je souhaite au nom de toute la nouvelle équipe remercier celle qui nous a précédée pour le travail accompli sous la houlette de l'ancien maire, Gérard Bouchonville.

Depuis le 25 mai nous avons mis en œuvre les moyens d'exercer nos fonctions avec la volonté de faire au mieux pour notre village et ses habitants. Ce journal est, entre autres, le moyen de vous informer mensuellement des décisions prises et des projets.

Dès que les conditions sanitaires le permettront les conseils municipaux seront de nouveau ouverts sans restriction au public, et nous espérons que vous serez nombreux à venir y assister.

La crise sanitaire que nous traversons a des répercussions sur la vie de chacun d'entre nous, il nous appartient donc individuellement de respecter l'ensemble des gestes barrières afin de freiner et ralentir la diffusion du virus.

A l'heure où ces lignes sont écrites plus de 10 millions de Français ont activé l'application « TousAntiCovid » manifestant ainsi leur volonté de tout mettre en œuvre pour pouvoir revenir à une vie normale aussi vite que possible.

Prenez soin de vous et des autres, et en attendant les 2 prochaines étapes prévisionnelles des 15 décembre 2020 et 20 janvier 2021, je souhaite à chacun d'entre vous d'excellentes fêtes de fin d'année.

*Bien sincèrement,*

*Christian Chauvin, Maire*



*« Merci à nouveau pour votre confiance. En cette période de fêtes nous vous souhaitons un Joyeux Noël auprès de vos proches ! »*



Ce bulletin vous est en partie offert, grâce au partenariat des entreprises ci-dessous. Merci à elles !

**PLOMBERIE C. DELCOURT CHAUFFAGE**  
 • INSTALLATION •  
 • DÉPANNAGE •  
 • ENTRETIEN •  
 Fioul-Gaz-Bois-Granulés  
 • SANITAIRE •  
 1, rue de la Vallée  
**HARAMONT**  
 03 23 96 89 46

**ACM RICBOURG & VIDANGES**  
 TERRASSEMENT  
 ASSAINISSEMENT  
 VIDANGES  
 Particuliers-Professionnels  
 Collectivités  
 4, route de Lagny - HARAMONT  
 03 23 96 40 21  
 acmricbourg@orange.fr  
 www.acm-ricbourg.fr

**Entreprise FONSECA Pascal**  
**Maçonnerie Générale**  
**HARAMONT**  
 03 23 96 20 36

*N'hésitez pas à rejoindre l'aventure en contactant la Mairie*

**HORIZON ! Les Échos d'Haramont**  
 Directeur de la publication : Christian Chauvin  
 Comité de rédaction : Commission communication  
 Maquette et impression : Emi Pub&Com  
 Document imprimé sur papier issu de forêts gérées durablement.  
 Toute reproduction, même partielle, interdite sauf autorisation de la municipalité.

## Au conseil

Séance du 02/11/2020

### FRAIS DE PARTICIPATION ATSEM

Concernant la commune de Lagny-sur-Automne pour sa participation aux frais de rémunération de l'ATSEM pour la surveillance des enfants de Lagny. Le montant pour l'année 2019/2020 s'élève à 4 278,50 €

### FESTIVITÉS DE NOËL

Suite au travail de Véronique Corroyer et de Sergine Delcourt, le conseil municipal a décidé d'accepter le devis adressé par l'association "La Maison Arc-en-Ciel", association de Travail pour Personnes en situation de Handicap.

### TRAVAUX DE MARTELAGE

Une visite approfondie des parcelles appartenant à la commune a été faite en juin 2020.

Les peupliers près de la Fontaine des Gardes tombent, il est nécessaire de les couper. La plantation a été faite il y a très longtemps et le bois est un bois dit «énergie».

Le conseil municipal, à l'unanimité, autorise le maire à faire intervenir la SARL Fontaine Sylviculture pour le martelage des peupliers.

### SUIVI DE CHANTIER D'EXPLOITATION FORESTIÈRE ET APPEL D'OFFRE

Le conseil autorise le maire à faire intervenir la SARL Fontaine Sylviculture pour la mise en route, le suivi de chantier d'exploitation forestière et l'organisation de l'appel d'offre.

### VOISINS VIGILANTS

Monsieur le Maire expose que le concept de « voisins vigilants » est une démarche visant à accroître le niveau de sécurité par une action concertée et partenariale.

Le dispositif vise à :

- Rassurer la population
- Améliorer la réactivité des forces de l'ordre contre la délinquance d'appropriation

• Accroître l'efficacité de la prévention de proximité

Le protocole est conclu pour une durée de deux ans et renouvelable par tacite reconduction.

Le conseil accepte l'achat de 4 panneaux routiers homologués pour un montant total de 426,00 € TTC.

### DIVERS

On continue de travailler sur la sécurité routière et sur le site Internet.

## Les bonnes nouvelles...

### Pain

Rendez-vous à 19h00 Place de Verdun (abri bus). Une vente aura lieu exceptionnellement le 23 décembre 2020 PENSEZ A RESERVER !!!

### N'OUBLIONS PAS QUE LE PORT DU MASQUE EST OBLIGATOIRE SUR LA PLACE

### Civisme

Les chiens accompagnés de leurs maîtres ne prennent plus la route de Taillefontaine comme lieu de déjections.

### "Coup de main"

Depuis le 31 octobre, une équipe de bénévoles, respectant les gestes barrières, m'accompagne afin de réaliser des décorations de Noël pour la commune. Les bénévoles n'ont pas compté ni leur temps, ni leurs inspirations, ni les petits matériels pour la réalisation de toutes ces choses qui je le souhaite régaleront vos yeux pour ces fêtes de fin d'année.

MERCI !!!

- aux membres du conseil,
- à Mme Barba pour les matériaux divers qui ont été très bien utilisés,
- à Gérard et Laurent

pour la création de sujets divers et variés

- à Béatrice, Carole, Lydie, Muriel pour ces moments partagés et le matériel donné (peintures, rubans, cartons etc.).

Des photographies de nos créations au numéro de janvier.

Rendez-vous au printemps.



Sabine RICBOURG

### La boîte à BOUQUINS

Elle a été réalisée par Gérard et Laurent et installée à l'abri bus. A peine mise, elle a été dotée de quelques livres. N'hésitez pas à faire circuler le bonheur que donne la lecture d'un livre.



Avant



Après



## ...les moins bonnes

La propreté ne nuit pas !

Lors de la cérémonie du 11 novembre, nous nous



sommes rendus au cimetière afin de rendre hommage aux combattants dont la sépulture est à Haramont. Quelle ne fut pas notre surprise de voir que la poubelle située à gauche du cimetière était trop loin des personnes qui stationnent à droite. En effet ces dernières préfèrent mettre par terre leurs détritres.

De plus à la fin de vos réunions si vous pouviez être discrets (klaxon, musique forte, claquement de portière,...) les "locataires" du cimetière aimeraient un peu de respect pour leur repos éternel.

### Changement de lieu

Les maîtres accompagnés de leurs chiens ont élu domicile sur le parvis de l'église ! Merci de bien vouloir ramasser les déjections de vos compagnons à quatre pattes.

## Avis

### Colis des anciens

Ils seront distribués le 19 décembre 2020 à partir de 9h30.

### Noël des enfants

Avec la crise sanitaire, à cette heure, plusieurs pistes pour le Noël des enfants sont à l'étude. Ces derniers recevront une lettre du Père Noël

afin de leur expliquer les modalités.

Collecte des encombrants  
Mardi 12 janvier 2021

Collecte des verres  
Mercredi 13 janvier 2021

## Naissance

Dallencourt Derbanne  
Diego le 07/11/2020

## Associations

### Message

du Cercle Haramontois

"Ce fut une année blanche pour le Cercle. Nous n'avons pas pu organiser toutes les manifestations que nous avions prévues. En espérant vous revoir bientôt pour de nouvelles aventures, toute l'équipe du Cercle Haramontois et moi-même vous souhaitent d'excellentes fêtes de fin d'année. Prenez soin de vous et de vos proches."

La présidente  
Marina Llegou

### Message de la Cie d'arc

La Compagnie d'Arc, malgré le contexte actuel, souhaite de très joyeuses fêtes de fin d'année à tous. Tout en espérant enfin pouvoir reprendre prochainement et normalement pour partager notre activité.

Le président  
William Noël

## À vous d'agir !

### Message des SAPEURS POMPIERS

« Mesdames, Messieurs, Au vu de la situation sanitaire actuelle et compte tenu des mesures prises par le gouvernement, les Sapeurs Pompiers de Villers-Cotterêts ne pourront effectuer leurs traditionnelles tournées des calendriers. Dans l'état actuel des choses nous ne pourrions malheureusement pas vous rendre visite, discuter, échan-

ger et vous souhaiter de bonnes fêtes de fin d'année.

C'est pour cela que la



municipalité d'Haramont vous propose de venir vous procurer votre calendrier de l'Amicale des Sapeurs Pompiers à la mairie pendant les horaires d'ouverture ou

de contacter Fabrice Teissonnier 06 59 11 55 45 après 18h ».

Amicale  
des Sapeurs-Pompiers  
27, rue du 18 juillet  
02600 Villers-Cotterêts

MERCI POUR EUX

### Sécurité

Nous vous remercions de couper les haies, arbres, ou arbustes qui dépassent sur la voie publique (route et trottoir). Des mesures seront prises contre les contrevenants.

MERCI DE FAIRE LE NECESSAIRE

## QUIZZ

Créé par Bettina Caignault

### Amis lecteurs, A vos crayons !

Nouveau Quizz sur la suite de l'histoire de notre village, retracé dans le numéro deux du bulletin municipal de novembre 2020.

- 1/ Qui administre le village d'Haramont pendant la Révolution ?
- 2/ Quel est le château vendu pendant la Révolution sur la commune d'Haramont ?
- 3/ En quelle année les religieuses du Prieuré de Longpré sont expulsées ?
- 4/ Quel est l'artisanat qui est en plein essor au XIX<sup>e</sup> siècle à Haramont ?
- 5/ En quelle année inaugure-t-on la gare du village ?
- 6/ En quelle année ouvre l'école d'Haramont ?
- 7/ Combien de Ramoniots ne sont pas revenus de la guerre de 14 ?
- 8/ Pendant la première guerre mondiale, où se trouvait le cantonnement des régiments autour d'Haramont ?
- 9/ Pourquoi une partie de la forêt de Retz était interdite pendant la Grande Guerre (14-18) ?
- 10/ Qu'advient-il de la vannerie après la seconde guerre mondiale ?

Réponses dans le prochain numéro de notre journal municipal !

### A vos corrections !

Réponses du quizz de l'Horizon paru novembre 2020.

- 1/ Haramont est situé dans la région du Valois.
- 2/ Jean d'Haramont était l'écuyer des Comtes de Valois.
- 3/ L'Abbaye Saint Médard est à Soissons.
- 4/ L'Abbaye de Longpré a été créée en 1184.
- 5/ Henri IV est venu à Haramont.
- 6/ La fauconnerie royale se situait à Haramont
- 7/ Le château des Fossés se trouve dans notre village.
- 8/ Le nom actuel de la voie romaine est la route du Faîte.
- 9/ Les futurs Haramontois s'établissent sur le site d'Haramont grâce à la présence de source sur place et aux alentours.

## Les vacances de Noël de mon enfance

Nous les avons passées jusqu'au début des années 60 chez mes grands-parents maternels (parents de Françoise Duché que certains d'entre vous ont connue) dans un petit village du Pas-de-Calais, Trézennes, situé près d'Aire-sur-la-Lys et qui fait maintenant partie des Hauts-de-France.

Mon grand-père y dirigeait une sucrerie et ces vacances se déroulaient pendant la campagne des betteraves -qui durait à l'époque plusieurs semaines- sur un fond d'odeur de pulpe et de routes boueuses à cause des camions de toutes tailles et des quelques tombereaux qui attendaient patiemment le déchargement de leurs betteraves.

Nous y retrouvions nos cousins et nos oncles et tantes. Le déroulement était identique, inchangé d'année en année, un cérémonial immuable que nous trouvions totalement magique. Nous arrivions de Paris dans une 403 Peugeot noire. Maman était au volant, Papa ne nous rejoignant en train que la veille ou l'avant-veille du 24. Le coffre débordait bien évidemment et ce, d'autant plus que nous apportions une partie du réveillon : le foie gras et des ananas frais, ce qui faisait dire à Maman en souriant : « Au moins je suis sûre que si nous tombons en panne, on viendra nous chercher ! »

L'effervescence et l'excitation nous gagnaient de jour en jour quand les préparatifs s'intensifiaient dans la salle à manger. La crèche : de très nombreux santons minuscules disposés sur un grand miroir au centre de la

très longue table (dans le plus grand respect des traditions, le petit Jésus avait été caché !). Un sapin gigantesque qui allait jusqu'au plafond trônait à droite de la cheminée mais nous ne le découvriions décoré qu'au moment des cadeaux.

Le 24 décembre, il fallait avoir fait « sa communion privée » pour pouvoir assister à la messe de minuit. Les plus petits dont je fis partie pendant quelques années allaient se coucher et ... essayaient de dormir. Bien difficile, car nous guettions le passage de nos parents qui, sur la pointe des pieds, déposaient au pied de chaque lit une « couque » (petit pain brioché en forme de bonhomme) sur laquelle était attaché avec un ruban bleu un petit Jésus en sucre. La porte refermée, nous sortions de nos draps pour vérifier si tout était en ordre, léchions ou croquions les pieds du petit Jésus, et nous rendormions jusqu'au lendemain. On nous réveillait aux aurores, et après un solide petit déjeuner constitué de chocolat chaud, de la couque de la veille et d'une tranche de « gâteau tartine », on nous emmenait à pied à la messe de 8h. Au retour, une épreuve et non des moindres, nous attendait avant d'espérer pouvoir découvrir nos cadeaux : nous devions réveiller nos plus jeunes oncles et tante, L'effervescence et l'excitation nous gagnaient de jour en jour quand les préparatifs s'intensifiaient dans la salle à manger. La crèche : de très nombreux santons minuscules disposés sur un grand miroir au centre de la

taire, car ma grand-mère veillait à ce que personne ne manque à l'appel avant d'ouvrir les portes ! Nous restions un instant immobiles, contemplant le sapin décoré avec ses guirlandes lumineuses (nous sommes plusieurs à nous souvenir très précisément d'une lune souriante et d'une grenouille verte !) et des boules en verre soufflé avant de nous précipiter sur nos souliers garnis. Une étape décisive était franchie après « la communion privée » car nous mettions un pied dans le monde des « grandes personnes » en pouvant aller à la messe de minuit, qui, à l'époque était vraiment à minuit ! Nos parents nous réveillaient : à moitié endormis, nous enfiliions nos vêtements par-dessus nos pyjamas et nous partions pour l'église de Lambres où, en général, certains d'entre nous piquaient du nez avant la fin de la messe. Au retour, deux équipes se formaient : les hommes aux huîtres et les femmes aux pains de mie qu'on faisait griller pour le foie gras et le saumon. Les enfants allaient d'un groupe à l'autre désireux d'aider dans l'espoir de faire activer les choses ! Nous nous retrouvions enfin devant la salle à manger, les portes s'ouvraient et la magie opérait...

Et puis mon grand-père a pris sa retraite en 1963 et est venu s'installer avec ma grand-mère en région parisienne. D'autres Noëls ont suivi bien sûr, mais ils étaient différents et aucun n'a jamais pu remplacer ceux de Trézennes !

Dorothee Vever